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香港防止虐待長者協會 

提交立法會福利事務委員會 

於二零零八年二月十四日舉行的會議 

就討論「設立家庭議會」意見書 

 

對於民政事務局在今天所呈交給立法會福利事務委員會的文件，本會有以下之意見。 

 
今天，在立法會福利事務委員會會議上，今天討論的議題是「設立家庭議會」。而政府文件指新設立的家

庭議會，主要是制定支援和強化家庭的政策、策略，以及就發展相關計劃和活動的事宜，向政府提供意

見，並監察有關計劃和活動的推行情況。同時指該議會也會就如何整合各政策局及部門有關家庭成員的

政策和相關計劃，包括安老事務委員會、婦女事務委員會及青年事務委員會的工作，向政府提供意見，

以確保能夠互相協調，達致更佳效益。 
 
「家庭議會」成員代表性不足 

本會感到十分奇怪，既然民政事務局文件稱「家庭議會」對日後的施政及家庭政策的制定，起了這麼大

的作用；而且，政府所「委任」的非官方成員來自社會福利、專業、工商及學術界等不同的界別。為何

該議會內，我們社會福利界功能組別的立法會代表議員；及立法會福利事務委員會的主席及副主席，不

是當然的「官方」或「非官方」代表的呢？究竟我們的立法會功能組別的立法會代表議員；及立法會福

利事務委員會的主席及副主席，政府認為他們是不夠資格或民意支持，代表市民在「家庭議會」內發表

意見呢？還是，這些立法會民意代表不願意加入這「家庭議會」，為市民發聲呢？本會認為民政事務局在

今天的會議上，有必要交代及回應有關的情況，以解各界的疑慮；及避免令市民誤會現有的「家庭議會」

內的委員，只不過是政府的「像皮圖章」。                  

 

再者，本會覺得為了令日後的家庭政策制定時更為全面，顧及低下階層的勞工對家庭的影響。「家庭議會」

的非官方成員，理應同時增加勞工團體的代表(如：「香港工會聯合會」及「香港職工會聯盟」等)。本會

認為今天會議內的議員，同樣有必要跟進該問題。   

 

「家庭議會」的缺陷 

本會認為如果政府反對在「家庭議會」內加入我們社會福利界功能組別的立法會代表議員；及立法會福

利事務委員會的主席及副主席加入，成為當然委員的話。本會十分憂慮「家庭議會」只會制定一些「與

民為敵」或未能了解民情的政策。(情況就如：各界及立法會一致均認為須要增加高津貼(生果金)；同

時，立法會福利事務委員會各委員曾要求政府，在修訂＜家庭暴力條例＞的時候，將虐待長者的問題，

加在條例上，以保障長者的權益。但我們現時的安老事務委員會內，在沒有立法會民意代表加入的情況

下，過去的兩年間「從未」向政府，反映有增加高津貼(生果金)的要求；同時，根據會議紀錄顯示，，

安老事務委員會亦曾在二零零六年十月十七日的會議上，反對＜家庭暴力條例＞的保障擴大至長者的身

上。做成「老竇打仔就告虐兒、仔打老竇就無事」的景象。明顯地，安老事務委員會以往向政府作出的

安老政策建議，未能充分了解長者的實際須要。同時更與立法會福利事務委員會的議決及民意對敵。  

 

因此，如果，政府仍一意孤行拒絕將我們社會福利界功能組別的立法會代表議員；及立法會福利事務委

員會的主席及副主席加入「家庭議會」內，成為當然代表。本會相信今天的立法會會議已毫無意義，會

議浪費大家時間，亦令公眾覺得「家庭議會」，只不過是政府的一個所謂高層次，而且無視立法會代表性

存在的「像皮圖章」。 

 



「家庭議會」的未能充分各階層人士的須要 

民政事務局在今天所呈交給立法會福利事務委員會的文件告訴我們，「家庭議會」的職權其中是理順安老

事務委員會、青年事務委員會及婦女事務委員會的工作。那麼，兒童的問題又怎樣呢？難道近月接二連

三的兒童疏忽照顧個案，不是嚴重的家庭問題嗎？ 

 

「家庭議會」的工作含糊 

民政事務局在今天所呈交給立法會福利事務委員會的文件告訴我們，「家庭議會」的工作是理順安老事務

委員會、青年事務委員會及婦女事務委員會的工作。那是否代表「家庭議會」取替或接手安老事務委員

會、青年事務委員會及婦女事務委員會的所有工作及地位呢？文件並未有交代。 

 

本會覺得，如果政府認為新的「家庭議會」可以同時制定青年、婦女、長者（不包括兒童）的政策的慨

念正確的話。本會認為，為了節省資源，政府應立即順道終止所有醫院管理局內的專科門診服務，將有

關專科門診服務，交由普通科或一個叫高層次的「綜合科」部門接手。那不是更有效運用資源及兼顧身

體各部份的情況嗎？  

 

再者，民政事務局在今天所呈交給立法會福利事務委員會的文件告訴我們，「家庭議會」的其中一項工作

是：「確立核心家庭價值」。本會認為民政事務局或「家庭議會」有必要告訴我們，什麼是他們認為的「核

心家庭價值」呢？本會非常憂慮日後的政策為了「維繫核心家庭價值」，而喪失或放棄了個人利益(如一

名長者或市民被家人虐待，日後的政策會否因為要維繫核心家庭價值及制做和諧，而放棄受害人的個人

利益，檢控家庭暴力的施虐者呢？)。  

 

總結 

除了上述各段外，本會同時希望立法會福利事務委員會主席告訴我們，為什麼今天出席會議的團體，大

部份都是從事婦女及兒童服務的團體呢？本會希望知道究竟立法會福利事務委員會有否主動邀請長者服

務機構呢？如有，委員會究竟「主動」邀請了多少個長者團體出席該會議呢？ 

 

本會認為立法會福利事務委員會在今天的議提，不應只聽從婦女及兒童的團體意見。本會認為長者團體

的意見亦須要考慮及尊重。本會希望立法會福利事務委員會在日後的會議安排可以有所改善。 

 

 

香港防止虐待長者協會 

政策及法律支援部 

                                                                            14-02-2008 

 

 

 

 

 

 


